

Taller de septiembre Eres sexto y septimo

Pereira es un municipio colombiano, capital del departamento de Risaralda. Es la ciudad más poblada de la región del eje cafetero; integra el Área Metropolitana de Centro Occidente junto con los municipios de Dosquebradas y La Virginia. Está ubicada en la región centro-occidente del país, en el valle del río Otún en la Cordillera Central de los Andes colombianos.

Como capital del departamento de Risaralda, Pereira alberga las sedes de la Gobernación de Risaralda, la Asamblea Departamental, el Tribunal Departamental, el Área Metropolitana y la Fiscalía General. También se asientan en ella numerosas empresas públicas e instituciones y organismos del estado colombiano. Por estar en el centro del Triángulo de Oro (Bogotá, Medellín y Cali), ha cobrado gran relevancia, especialmente en el ámbito del comercio.

El nombre de la ciudad de Pereira fue designado por el apellido del abogado Francisco Pereira Martínez, hombre cercano a la lucha independentista que había expresado el deseo de fundar una ciudad en el terreno de su propiedad en la zona que ocupaba la antigua Cartago. La Villa de Pereira fue nombrada en homenaje a él después de su muerte.⁴

Pereira es conocida como «La querendona, trasnochadora y morena», «La ciudad sin puertas» y «La perla del Otún»

El área municipal es de 702 km²; limita al norte con los municipios de Balboa, La Virginia, Marsella y Dosquebradas, al noreste con Santa Rosa de Cabal y al este con el departamento del Tolima, al sur con los departamentos de Quindío y Valle del Cauca, al oeste con el municipio de Balboa y el departamento del Valle del Cauca.

Pereira se encuentra sobre la cordillera central, sobre el valle del río Otún, y parte del valle del río Cauca, Pereira al igual que muchas ciudades Colombianas, posee zonas altas de difícil acceso o partes planas o poco empinadas, las calles de la ciudad se hacen conforme al relieve de la zona, caso tal como la Avenida el Río que cruza el valle del río Otún, por lo cual posee pocas elevaciones pero sí varias ondulaciones laterales.

La mayor parte del territorio municipal corresponde al relieve escarpado de la Cordillera Central. Entre los accidentes orográficos se destacan los nevados del Quindío, del Ruiz y Santa Isabel, situados en los límites con los departamentos de Quindío, Caldas y Tolima respectivamente. Igualmente cuenta con otros accidentes como Santa Bárbara, también conocido como el Alto del Nudo. El sistema hidrográfico del municipio comprende los ríos Cauca, Barbas, La Vieja, Otún y Consota, con sus numerosos afluentes. Por lo quebrado de su relieve, goza de variedad de climas, presentando los siguientes pisos térmicos: cálido, 60 km²; medio, 367 km²; frío, 70 km² y páramo, con 107 km².

Clima

Plaza cívica Ciudad Victoria

Atardecer en Pereira

El clima de Pereira oscila entre los siguientes puntos: clima cálido, el 9.9 %; clima medio, el 60.7 %; clima frío, el 11.5 %; páramo, 17.7 %; su precipitación media anual es de 2392 mm.

El territorio pereirano que se extiende principalmente de oriente a occidente, brinda a la ciudad diferentes climas dentro de esta, tal es el caso, de los corregimientos de Caimalito y Cerritos al occidente de la ciudad, en cercanías al río Cauca, su temperatura se acerca a los 28 grados, ya que la altura en esta zona es desde los 950 a 1250 m s. n. m.) Al otro extremo se encuentra el sector de La Julita, en donde también se encuentra la Universidad Tecnológica de Pereira, que debido al territorio ocupado por bosques principales y secundarios, es una de las zonas más frías de la ciudad, además de su alta humedad. La temperatura en esta zona oscila sobre los 18 grados, y su altura promedio es de 1550 m s. n. m.

Esta característica climática y la conformación de los suelos, brinda también una variedad en la cobertura vegetal y paisajística, potenciando el municipio de Pereira con una de las biodiversidades más ricas de la nación. No obstante, la ciudad se presenta como zona de alta vulnerabilidad sísmica por el tipo de suelos que la conforman y por las fallas geológicas que la atraviesan. Su temperatura media es de 21.5 grados Celsius.

El municipio de Pereira cuenta con una economía diversificada en su estructura económica, el sector primario representa el 5.7 % del producto interno, el sector secundario muestra un peso relativo de 26.2 % en el municipio y el sector terciario es el más representativos con una magnitudes de 68.1 %. El PIB de Pereira creció 3.7 % en el año 2004, sin duda este año fue exitoso donde varios hechos reactivaron la economía, como el programa bandera del gobierno nacional, mayor fluidez del sistema financiero, las remesas enviadas de compatriotas residentes en el exterior que tienen un impacto importante en el consumo, lo anterior acompañado de mejores precios en el café. Estos acontecimientos se reflejaron en el incremento tanto en la oferta como en la demanda de bienes y servicios.

El comercio es la segunda actividad generadora de empleo, Pereira viene adelantando un proceso vertiginoso en su comercio formal, una parte importante se encuentra ya en centros comerciales (Alcides Arévalo, Bolívar Plaza, Lago Plaza, Novacentro, Parque Arboleda, Pereira Plaza, Victoria Centro Comercial, Unicentro Pereira, entre otros) donde existe una gran variedad de productos y servicios lo cual puede verse en el corto plazo como exitoso.

A su vez hacen presencia almacenes de cadena como Jumbo, el Éxito, Home Center, Alkosto, Makro, PriceSmart, Carulla, entre otros.

Por el lado de los hoteles en el último tiempo se han construido varios establecimientos localizados en el centro de Pereira, lo cual puede interpretarse como una expansión de visitantes a la ciudad, generando valor agregado en diferentes sectores. Este aumento de visitantes se debe a su aeropuerto internacional y cercanía con lugares donde se realiza ecoturismo.

Infraestructura

El Aeropuerto Internacional Matecaña

Intercambiador Subterráneo de Megabús en el barrio Cuba

Transporte aéreo

Aeropuerto Internacional Matecaña

Pereira es un importante eje comercial del país, por lo cual cuenta con el aeródromo más importante del Eje cafetero, el Aeropuerto Internacional Matecaña, que movilizó en 2017 a casi dos millones de pasajeros, entre nacionales e internacionales. La terminal aérea y su pista fueron de las primeras en construirse en la nación, y se caracterizan porque su existencia se debe al esfuerzo de centenares de habitantes que formaban cadenas humanas con palas y baldes, de la misma forma cívica como se construyeron otras obras importantes de la ciudad.

Actualmente, la terminal aérea se encuentra en proceso de construcción, en una de las zonas donde funcionaba el antiguo Zoológico Matecaña; será de un área total de 26 000 m², su techo se basará en los cerros del corregimiento de Cerritos, y mantendrá la identidad de la cultura cafetera.

Transporte Terrestre

Terminal de Transportes de Pereira S.A

El Terminal Metropolitano de Transportes de Pereira es la terminal del servicio de transporte público terrestre intermunicipal e interdepartamental que sirve a la ciudad de Pereira y a su área metropolitana.

Transporte urbano

Autopistas y avenidas

La ciudad cuenta con una red de acceso por los departamentos de Caldas, Valle y Quindío, con carreteras interdepartamentales como la denominada "Autopista del Café",²¹ la Concesionaria de Occidente Pereira-La Victoria, La Autopista Condina y la Autopista La Romelia-El Pollo. También cuenta con importantes vías internas como es el caso de Avenida 30 de agosto, Avenida del río, Avenida Circunvalar, Avenida de las Américas, Ferrocarril, Avenida Belalcázar y las carreras Sexta, Séptima y Octava.

Sistema Integrado de Transporte Masivo

Megabús

En el año 2006 se inauguró el sistema de transporte masivo, (el segundo del país, y el único de las ciudades intermedias), compuesto por buses articulados de tránsito rápido y alimentadores, denominado Megabús, que sirve a los municipios de Pereira, Dosquebradas y La Virginia, mueve más de 200.000 pasajeros diariamente, se está proyectando también a movilizar a los habitantes de Santa Rosa de Cabal y el municipio de Cartago, condicionado a que estos decidan formar parte del Área metropolitana de Centro Occidente (AMCO).

Megacable

Megacable, es el nombre del sistema de transporte masivo de pasajeros por cable aéreo que se comenzó a construir en marzo de 2018, cuenta con cuatro estaciones (Villa Santana, UTP, Terminal de transportes, Parque Olaya Herrera), con un impacto cercano a 60.000 habitantes, además está integrado al Sistema Integrado de Transporte Masivo Megabús, llegando hasta la comuna Villa

Santana, que en la actualidad no está conectada con dicho sistema. El Megacable es el cable aéreo más extenso del país, con una longitud aproximada a los 3,4 km; este fue construido por la empresa POMA, con la cual la Alcaldía acordó desarrollar el proyecto sin afectar las diversas zonas de reserva forestal por las que sobrevolarían las cabinas.

Sistema de Transporte Público Colectivo

La ciudad, también cuenta con TPC, el Sistema de Transporte Público Colectivo convencional, regulado por el Área metropolitana de Centro Occidente, y que presta su servicio a esta misma organización geográfica (Pereira, Dosquebradas y La Virginia). Dicho sistema cuenta con 74 rutas que recorren cada barrio de las ciudades del área, antes de la llegada de Megabús movilizaba a la mayoría de la población, sin embargo, año tras año su uso ha decrecido y ha aumentado el del Sistema Integrado de Transporte Masivo, generando la eliminación de ciertas rutas y la chatarrización de centenares de buses contaminantes.²² Actualmente, las siete empresas de este sistema de transporte (Súperbuses, Urbanos Pereira, San Fernando, Urbanos Cañarte, Servilujo, Transperla y Líneas Pereiranas) trabajan de la mano con Megabús; implementaron el plan de contingencia de alimentación de la cuenca Cuba, y desde 2018 serán los encargados de manejar los alimentadores que llegan al Intercambiador Subterráneo de esa ciudadela.

Viaducto

Pilares del Viaducto César Gaviria Trujillo.

El Viaducto César Gaviria Trujillo comunica a Pereira con Dosquebradas, constituyendo una parte importante para el tráfico vehicular entre las ciudades de Armenia, Pereira y Manizales, actualmente transitan por allí 186.000 vehículos diarios, además de ser reconocida con el premio nacional de arquitectura. Fue inaugurado el 15 de noviembre de 1997 y su nombre fue dado en honor al presidente número 40 de Colombia, César Gaviria, que nació en la ciudad de Pereira, La longitud de su tramo central es de 211 m. El puente constituye un punto de referencia para la ciudad convirtiéndose junto con el monumento al Bolívar desnudo en uno de sus principales iconos. En el año 2006 se implementó un sistema para evitar que las personas se arrojen al río Otún, que consiste en dos barreras en los bordes del puente que dificultan la escalada.

En el Área Metropolitana de Centro Occidente se están desarrollando proyectos como la Estación del Ferrocarril de Occidente, el Malecón de La Virginia, y el parque natural Quimbaya y su sistema de teleférico y el Bioparque Ukumarí.

Salud

La ciudad tiene diversos hospitales, clínicas y centros médicos de especialistas y de medicina estética, reconocidos a nivel internacional:

Turismo

En lo turístico, desde el Parque Temático Ukumarí hasta la Laguna del Otún, o el Nevado de Santa Isabel, todos ubicados dentro del municipio, ofrecen escenarios para actividades que van desde el deporte de aventura al ecoturismo. Pereira también es conocida por su vida nocturna, debido a sus bares y discotecas.

En el Parque Temático Ukumarí se pueden apreciar numerosas especies de animales y plantas. El planetario y el Jardín Botánico de la Universidad Tecnológica de Pereira, ubicados en la Universidad Tecnológica de Pereira, son sitios de interés cultural y educativo. La Catedral de Nuestra Señora de la Pobreza, es patrimonio religioso arquitectónico de la ciudad. El Centro Cultural Lucy Tejada, el Museo de Arte de Pereira, el Museo Arqueológico Jaime Mejía y el Santuario de Nuestra Señora de Fátima son algunos de los sitios para visitar.

La Granja de Noé, es un ecoparque, donde se puede interactuar con los animales, fauna y flora del lugar y con la vida agropecuaria de la región, está ubicado al interior del parque acuático Consotá, compuesto por piscinas, toboganes y zonas verdes, espacios deportivos, restaurantes, y cabañas para hospedaje.

El complejo deportivo de la Villa Olímpica ha sido escenario de múltiples eventos nacionales e internacionales, entre ellos, la copa mundial de fútbol SUB 20 de la FIFA en el año 2011, Campeonatos Sudamericanos, Copa América 2001, los Juegos Deportivos Nacionales de Colombia en los años 1974 y 1988, entre otros; el complejo deportivo cuenta con el estadio Hernán Ramírez Villegas, piscinas olímpicas, canchas de Tenis, Baloncesto, velódromo, diamante de Béisbol, coliseo de combates.

El Centro de Convenciones y Exposiciones ExpoFuturo, abrió sus puertas el 30 de junio de 2005, gracias a su ubicación y capacidad, se sitúa como el centro de exposiciones mejor y más completo del Triángulo del Café, con tecnología de punta, cuenta con 12 salones, con capacidades de entre 14, 26, 36, 80 y 84 personas, así como un salón principal que puede albergar hasta 1800 asistentes en su configuración más amplia, o puede ser dividido en tres secciones, quedando acústicamente aislados entre sí y con capacidades de 640, 360 y 420 personas, todos conectados al pabellón de ferias, el cual cuenta con un área de 2400 metros cuadrados.

El parque nacional natural Los Nevados, cobija una extensa franja al oriente del departamento de Risaralda, ofrece una vista de los Nevados del Ruíz, Tolima y Santa Isabel. Allí se encuentra la laguna del Otún, lugar de nacimiento del Río Otún que atraviesa la ciudad y abastece de agua potable a Pereira.

El Parque Regional Natural Barbas-Bremen fue establecido como área de reserva desde el año 2006, se encuentra localizado entre los municipios de Filandia, Circasia y Salento, en el Quindío; y Pereira, en Risaralda. Cuenta con una extensión de 9.651 hectáreas que incluyen los principales bosques naturales de cuencas de los ríos Barbas, Roble, Consotá, Cestillal y Boquía, los cuales proveen de agua a más de 70.000 habitantes de ocho municipios en los departamentos Valle del Cauca, Quindío y Risaralda. Además del avistamiento de aves, que es una de las mayores actividades, se pueden observar manadas de monos aulladores, cuyos aullidos se pueden escuchar a kilómetros de distancia. La oferta de servicios ambientales, la diversidad biológica y un paisaje único, son características que hacen del territorio un lugar apto para la práctica del ecoturismo.

La plaza de Bolívar, que también es conocida como la plaza de los mangos de Colombia, El Parque El Lago Uribe Uribe, el Parque Olaya Herrera, la Circunvalar y Cerritos son algunos de los sitios más reconocidos de la ciudad.

Igualmente conocida por su turismo comercial, de negocios y salud; con múltiples centros comerciales, Pereira se ubica como la ciudad con más espacios comerciales por habitante en Colombia. Clínicas, Centros Empresariales y médicos, forman parte de la oferta regional.

Otras actividades turísticas se pueden encontrar a cortas distancias de la ciudad, como lo son algunas de ellas en Marsella el jardín botánico Alejandro Humboldt, la Reserva Forestal La Nona, el Parque de la Ciencia y la Tecnología, el Parque de la Salud y el Alto el Nudo. En La Virginia el Ecoparque el Humedal o el Sendero Turístico Santa Elena. en Dosquebradas el lago La Pradera, el parque Regional Natural La Marcada con petroglifos pertenecientes a la familia quimbaya, el parque natural Alto del Toro, Miradores de las Camelias, el túnel y Puente Helicoidal. En Santa Rosa de Cabal los Parques de aguas termales, parque las Araucarias, Santuario La Milagrosa. En Santuario la Calle Real con arquitectura típica antioqueña, el parque Nacional Natural Tatamá, el Sendero Ecológico la Cumbre, el Parque recreacional los Balcones y el Balneario La Marina. Belén de Umbría con el Museo antropológico Eliseo Bolívar, el Jardín Botánico José Celestino Mutis, la Cascada el Salto de los Ángeles. O en Apía, con deportes de aventura como el Parapente, el cual también puede ser practicado desde el Alto el Nudo con vistas sobre la ciudad
Bioparque Ukumarí

Cascada en Bioparque Ukumarí

Bioparque Ukumarí

Se está desarrollando el Parque Temático de Flora y Fauna o "Bioparque" Ukumari en el sector de Galicia a 14 kilómetros de la ciudad. El proyecto turístico más ambicioso del eje cafetero y el parque temático de este tipo más grande de América Latina con una extensión de 820.000 m². Los animales están en ambientes naturales que representan los continentes y regiones de África, América, Eurasia, Oceanía y en Colombia los Llanos orientales, Amazonía, Caribe Colombiano y Triángulo del Café. Este Bioparque cuenta con atracciones 3D, juegos interactivos y escenarios de adrenalina relacionados con biodiversidad.²³

Este bioparque es una propuesta educativa y de conservación para Colombia y el mundo, creado con la idea "el animal y su entorno", con este lema se pretende romper los estereotipos de zoológicos tipo victoriano, con recintos para los animales de tipo carcelario. El Bioparque Ukumari abrió sus puertas el 30 de junio de 2015, ese último día de junio empezó el traslado oficial de los animales del antiguo zoológico Matecaña a los bosques de Ukumarí.

Para la fase de inicio de pruebas y traslado de animales del bioparque, donde se inauguró la zona del Bosque Andino, se invirtieron 80 mil millones de pesos, distribuidos por mitades entre el Gobierno Nacional, en cabeza del ministerio de Industria, Comercio y Turismo; y el INFIPEREIRA. El levantamiento de tierra y adecuación del terreno donde tiene lugar el bioparque, tuvo un costo de

30 mil millones de pesos. En conclusión, 110 mil millones de pesos fue la inversión total para la primera fase de construcción.²⁴

Se espera que Ukumarí se convierta en un motor de desarrollo para Pereira y en una nueva oportunidad de catapultar el turismo en la región. Como lo han señalado desde hace más de una década las últimas administraciones.

En la Sabana Africana, por ejemplo, se podrán apreciar animales como el elefante, el rinoceronte y el león; se aprenderá acerca de la cultura Masái, un pueblo ubicado en Kenia meridional y Tanzania septentrional; se podrá apreciar el comportamiento de los elefantes en aguas profundas gracias las piscinas naturales; y disfrutar de un restaurante al estilo safari.

El chimpancé será la principal atracción del bosque tropical africano, y los manglares asiáticos contarán con un ambiente de alta vegetación, el cual albergará a los tigres de bengala, que podrán ser admirados en su estado natural.

En la región Andina habrá presencia del oso de anteojos, serpientes y aves. Además, se recordará el antepasado regional Quimbaya. En la Biorregión de la Amazonía y dentro de una maloca, el visitante podrá conocer al Jaguar, plantas de la región y saber más acerca de la cultura Tikuna.

A pesar de ser una zona árida, la Costa Caribe es el hábitat perfecto para animales como las boas, serpientes, flamencos y caimanes. Y la región del acantilado sudamericano será la casa de los pingüinos de Humboldt, entre otras aves.

Bioparque Ukumarí cuenta con la Clínica Veterinaria más grande de Colombia y una de las más grandes de Latinoamérica con 1600 m², la cual genera una dinámica importante en la investigación, permite la llegada de especies de todo el país para ser tratadas en ella. Tiene área de hospitalización, amplios y modernos laboratorios, quirófano con sala para que los estudiantes de la región puedan observar las cirugías que allí se practiquen. ideal para dinamizar el turismo científico.

Cultura

Fiestas

Fiestas de la cosecha: El mes de agosto de cada año la ciudad se viste de fiesta, debido a las fiestas aniversarias. Las actividades que se programan son netamente culturales (conciertos, festivales, festivales gastronómicos, exposiciones de arte, desfiles, verbenas, entre otros) y tienen un calendario extenso, generalmente desde los primeros días de ese mes, hasta el 30 de agosto, día del aniversario de la ciudad, cuando es rutinario realizar Tedéum en la Catedral Nuestra Señora de la Pobreza, homenaje a Los Fundadores, en la escultura del mismo nombre ubicada en la Avenida Circunvalar y actividades complementarias.

Festival Internacional Eje Rock.

Concurso Nacional del Bambuco.

Expocamello.

Centros Culturales y Bibliotecas

El Centro Cultural Lucy Tejada, está ubicado en el lugar que ocupaba la Galería central y es el lugar donde se localiza la Secretaría de Cultura de Pereira, la Banda Sinfónica de Pereira (la más antigua del país), la Emisora Cultural Remigio Antonio Cañarte, la emisora Pereira al Aire, la Biblioteca Pública Municipal Ramón Correa Mejía, Salas de Exposiciones, la sede de la Academia Pereirana de Historia, los talleres de música, teatro y danzas, locales comerciales afines al tema cultural y un auditorio. Fue inaugurado en 2005 con motivo de las fiestas aniversarias de la ciudad.²⁵

La Universidad Tecnológica de Pereira, cuenta con el Centro Biblioteca Jorge Roa Martínez en su campus, junto con varios auditorios.

La Universidad Católica de Pereira, tiene la biblioteca Cardenal Darío Castrillón Hoyos.

Biblioteca del Banco de la República de Colombia.

Bibliotecas Públicas en los barrios Cuba, San Joaquín, Perla del Otún, San Nicolás, Berlín.

Biblioteca Comfamiliar Risaralda.

Museos

Museo de Arte de Pereira: Cuenta con modernas salas de exposición y auditorio. Allí se realizan muestras de arte, generalmente mensual, con artistas regionales, nacionales e internacionales. Está ubicado en la Avenida las Américas # 19 – 8.

Museo del Oro Quimbaya de Pereira: Ubicado en la sede del Banco de la República.

Museo Lucy Tejada: Incluye una importante colección de 163 piezas donadas por la artista a la ciudad de Pereira.

Teatros

El más importante escenario de recitales, presentaciones artísticas y núcleo fundamental de la vida cultural de Pereira, es el Teatro Municipal Santiago Londoño, inaugurado en 1990, su sala de conciertos tiene espacio para 832 butacas, los gobiernos local y nacional han apoyado importantes renovaciones y su nombre rinde homenaje al médico oncólogo Santiago Londoño Londoño (1920-1982), uno de sus mecenas²⁶ más destacados.

Centros de Convenciones

Debido a su vocación comercial y de negocios, Pereira ha sido sede de grandes eventos de talla mundial, que realizan sus debates, exposiciones y juntas en el Centro de Convenciones Expofuturo, que cuenta con una capacidad para más de 1800 personas y pabellones feriales, el más grande de 2400 m². El Centro de Convenciones es el más moderno de la región y se ha impuesto como uno de los más competitivos del país, debido a su favorabilidad económica frente a otros centros y la localización estratégica de la ciudad, además, ganó como el mejor proyecto de las Cámaras de Comercio del Mundo, por su campaña "El primer Ladrillo", pues fue construido con donaciones de miles de personas y ciertas organizaciones de la ciudad.

Centro de Convenciones del Hotel Movich Pereira.

Centro de Convenciones del Hotel Sonesta Pereira.

Esculturas

Plaza Bolívar, monumento Bolívar Desnudo y la Catedral de Nuestra Señora de la Pobreza.

Entre las esculturas más representativas de la ciudad se encuentran:

El Bolívar Desnudo: Rodrigo Arenas Betancur. Plaza de Bolívar.
Monumento a los Fundadores: Rodrigo Arenas Betancur. Carrera 13 con calle 12.
El Prometeo Encadenado: Rodrigo Arenas Betancur. Universidad Tecnológica de Pereira.
El Cristo Sin Cruz: Rodrigo Arenas Betancur. Iglesia Nuestra Señora de Fátima.
La Rebeca: Leónidas Méndez. Parque La Rebeca Avenida Circunvalar.
Ferrocarril: Monumento al Transporte. Frente al Terminal de Transportes.
Jorge Eliécer Gaitán: Alexandra Ariza. Parque Jorge Eliécer Gaitán, frente al Hospital San Jorge.
El Obelisco: Hernando Hoyos. Calle 17 con carrera 6.
La Diana de Gaviés y la Niña con Ánfora: Traídas de París y donadas por Jorge Roa Martínez.
General Rafael Uribe Uribe: Franco A. Cano. Parque El Lago.
El Viajero: Antonio Seguí. Avenida 30 de agosto, glorieta Cuba.

Religión

Al igual que muchas ciudades colombianas, la religión predominante es el catolicismo, sin embargo también es posible encontrar centros protestantes, judíos, ortodoxos, musulmanes, mormones, entre otros.

Historia de Pereira

Dos períodos históricos otorgan a Pereira en un lugar privilegiado de la historia mundial. El primero se refiere al período Quimbaya clásico, de fama internacional debido a los objetos en oro y tumbaga, que corresponden a un grupo que habitó éstas tierras entre los años 500 A.C y el 800 D.C; y segundo, el siglo XX pereirano, marcado por la economía y la cultura del café, producto que ha identificado no solo a la región sino al país y que mereció la declaratoria de Paisaje Cultural Cafetero como patrimonio mundial por parte de la Unesco en el año 2011.

El territorio donde hoy se encuentra Pereira ha sido testigo de varios asentamientos y olas migratorias. Los restos más antiguos de pobladores en el territorio datan de hace unos 10.000 años. Más adelante, en el período prehispánico, los grupos que conocemos como quimbayas habitaron el territorio. Durante el período colonial, tuvo lugar el asentamiento de europeos, mestizos, indígenas y afrodescendientes en la ciudad de Cartago, en el actual territorio pereirano. Posteriormente, la migración caucana y de la colonización antioqueña determinó la génesis de la ciudad actual.

La población de Pereira emerge como un importante cruce de caminos. La ubicación geográfica de la ciudad y su relación con las rutas comerciales entre Santa Fe de Bogotá y Cali, el Chocó y Antioquia, propiciaron dinámicas económicas comerciales y la impulsaron a ser una ciudad abierta y en permanente deseo de conexión con el país y con el mundo. Esto explica el carácter cambiante y ecléctico de su arquitectura.

Desde su re-fundación como Pereira en 1863, la ciudad pasó de ser una aldea marginal en el norte del Estado del Cauca a convertirse en la capital de su propio departamento y en el centro más poblado del eje cafetero, proyectándose como ciudad región. A comienzos del siglo XX llegó una migración de sirios libaneses y judíos. Más adelante, durante los años 1950 y 1960, cuando se registra una mayor tasa de crecimiento, llegarían otras poblaciones a Pereira huyendo de la violencia partidista. Recientemente, el desplazamiento forzado ha reconfigurado la composición étnica pereirana que desde su fundación en 1863 había tenido poca población indígena y afrocolombiana. Según datos del censo nacional de 2005, el 0,7% de la población en Pereira es indígena y el 5,7 % es afrodescendiente. Desde este punto de vista, Pereira se ha caracterizado por ser una "ciudad sin puertas" al acoger diversas poblaciones.

Pereira en el tiempo

Hasta 1540, Período prehispánico: Los primeros restos humanos encontrados en Pereira datan de hace unos 10.000 años. Posteriormente, diferentes grupos humanos habitaron la región, entre los cuales se encuentran los denominados Quimbayas, en sus períodos clásico y tardío, reconocidos a nivel mundial por su orfebrería.

1540-1690. Período colonial: Como parte de la conquista española del Nuevo Mundo, Jorge Robledo funda la población de Cartago en el actual territorio de Pereira. La ciudad, en un comienzo próspera debido a la abundancia de oro y mano de obra indígena, entraría en declive en el siglo XVII. Se han encontrado vestigios arqueológicos correspondientes a este período en el subsuelo de la Catedral de Nuestra Señora de la Pobreza y en el sitio arqueológico del Salado de Consotá. En 1608 ocurre la aparición milagrosa de la Virgen de la Pobreza a orillas del río Otún, hoy virgen patrona de Pereira. La imagen original de esta Virgen se encuentra en Cartago, pero en la Catedral de Pereira se conserva una versión del siglo XIX.

1691-1863. Período de transición: En 1691 se da el traslado oficial de Cartago a su ubicación actual a orillas del río La Vieja. Durante este período, el territorio de la actual Pereira se encuentra prácticamente deshabitado y la vegetación cubre las ruinas de la antigua población colonial. Una interpretación histórica cuenta que durante el período independentista, Francisco Pereira Martínez, más adelante prócer de la independencia y hombre público, se ocultó en unos terrenos de su propiedad entre las ruinas de Cartago Viejo.

1863-1905. De la fundación a la aldea: Si bien se ha comprobado la existencia de colonos en Pereira desde antes de 1863, la llegada de un grupo de cartagüesños junto con el padre Remigio Antonio Cañarte dará paso a la re-fundación de la ciudad sobre las ruinas del primer Cartago Colonial. La "misa de bendición del templo" realizada por el Padre Cañarte es el ritual que marca la fundación de "Cartago Viejo". Posteriormente, la villa tomaría el nombre de Pereira en honor a Francisco Pereira Martínez. El caserío originalmente hacía parte del Estado del Cauca, pero con la creación del Departamento de Caldas en 1905 pasó a este nuevo Departamento. La población de la aldea crecería rápidamente, gracias a la gente de origen caucano y a la amplia migración desatada por la Colonización Antioqueña.

1905-1950. La Ciudad Prodigio: Gracias al impulso de la economía cafetera, Pereira se transforma en una de las ciudades con mayor crecimiento en Colombia. En este período se establecen los servicios públicos, los periódicos, el tranvía, el teléfono automático, el tren, las carreteras de conexión regional y nacional y el Aeropuerto Matecaña. Pereira es una ciudad pujante, conectada con el país y con el mundo; no en vano recibiría el nombre de "Ciudad Prodigio". Varios de los inmuebles declarados patrimonio en la ciudad corresponden a este período.

1950-1985. La Ciudad sin Puertas: Desde el período de La Violencia, debido a la continuidad del auge cafetero y una industria en crecimiento, Pereira se convierte en una ciudad refugio y es denominada la "Ciudad sin Puertas". La zona urbana se expande más allá de sus límites tradicionales, con hitos como la creación de la primera universidad (la Universidad Tecnológica de Pereira), la celebración del Centenario, el convite de la Villa Olímpica y los X Juegos Nacionales. Surgen barrios como Cuba, Kennedy y el Poblado que son testimonio de la mezcla de una expansión planificada y una espontánea. Después de un movimiento que buscaba la autonomía administrativa, desde 1967 Pereira se convierte en la capital del Departamento de Risaralda.

1986-presente. Crisis cafetera y ciudad región: La ciudad entra en un proceso de transformación económica marcada por el declive de la economía cafetera y de la industria de las confecciones. Si

bien su población continúa en aumento, no lo hace al ritmo de los períodos anteriores. Una fuerte migración hacia el exterior hizo que en la economía las remesas ocuparan un lugar importante, al tiempo que el comercio, con Centros Comerciales y grandes superficies, adquiría cada vez más peso. En este período surgen hitos urbanos como el Viaducto César Gaviria Trujillo, el Plan de Renovación Urbana Ciudad Victoria y el sistema de BTR Megabus. Un número considerable de universidades se instalan en la ciudad, convirtiéndose en un nuevo polo estudiantil en la región. Su cercanía con las capitales de departamentos vecinos, la existencia del Área Metropolitana de Centro Occidente (con los municipios adyacentes de Dosquebradas y La Virginia) y la declaratoria de Paisaje Cultural Cafetero como patrimonio de la humanidad por la UNESCO en 2011 han contribuido a pensar la ciudad como ciudad-región. Ejercicios de prospectiva proyectan a Pereira como una eco-ciudad sostenible, ciudad de conocimiento e innovadora, que forma parte de una región multipolar.

- ☐ ¿Dónde se encuentra ubicada Pereira?
- ☐ ¿Cuál es la relevancia de Pereira en el Eje Cafetero?
- ☐ ¿Qué municipios integran el Área Metropolitana de Centro Occidente junto con Pereira?
- ☐ ¿Por qué se conoce a Pereira como "La querendona trasnochadora y morena"?
- ☐ ¿Cuál es el origen del nombre "Pereira"?
- ☐ ¿Qué instituciones públicas tienen sede en Pereira?
- ☐ ¿Cuáles son los límites geográficos de Pereira?
- ☐ ¿Cómo influye el relieve de Pereira en su desarrollo urbano?
- ☐ ¿Qué ríos atraviesan el territorio de Pereira?
- ☐ ¿Cuáles son los pisos térmicos que presenta Pereira?
- ☐ ¿Cuál es la precipitación media anual en Pereira?
- ☐ ¿Cómo se describe el clima en las diferentes zonas de Pereira?
- ☐ ¿Qué impacto tiene la biodiversidad en la ciudad de Pereira?
- ☐ ¿Por qué Pereira es considerada una zona de alta vulnerabilidad sísmica?
- ☐ ¿Cómo está estructurada la economía de Pereira?
- ☐ ¿Cuál es la actividad económica más significativa en Pereira?
- ☐ ¿Qué papel juega el comercio en la economía de Pereira?
- ☐ ¿Qué centros comerciales se encuentran en Pereira?
- ☐ ¿Cómo ha influido el turismo en el crecimiento de Pereira?
- ☐ ¿Cuál es la importancia del Aeropuerto Internacional Matecaña?
- ☐ ¿Qué es el Megabús y cómo funciona?
- ☐ ¿Qué es el Megacable y cuál es su impacto en Pereira?
- ☐ ¿Cuántas rutas tiene el Sistema de Transporte Público Colectivo en Pereira?
- ☐ ¿Qué representa el Viaducto César Gaviria Trujillo para Pereira?
- ☐ ¿Cuáles son los proyectos en desarrollo en el Área Metropolitana de Centro Occidente?
- ☐ ¿Qué centros médicos destacados se encuentran en Pereira?
- ☐ ¿Qué atractivos turísticos ofrece el Parque Temático Ukumarí?
- ☐ ¿Cuál es la importancia cultural de la Catedral de Nuestra Señora de la Pobreza?
- ☐ ¿Qué actividades se pueden realizar en la Villa Olímpica de Pereira?
- ☐ ¿Cómo se destaca el Centro de Convenciones ExpoFuturo?
- ☐ ¿Qué importancia tiene el Parque Nacional Natural Los Nevados para Pereira?

- ☒ ¿Qué se puede encontrar en el Parque Regional Natural Barbas-Bremen?
- ☒ ¿Cuáles son los sitios turísticos más reconocidos en Pereira?
- ☒ ¿Qué eventos culturales se celebran anualmente en Pereira?
- ☒ ¿Qué es el Festival Internacional Eje Rock?
- ☒ ¿Qué bibliotecas y museos importantes hay en Pereira?
- ☒ ¿Cuál es la historia del Teatro Municipal Santiago Londoño?
- ☒ ¿Qué centros de convenciones destacan en Pereira?
- ☒ ¿Qué esculturas son representativas de Pereira?
- ☒ ¿Cuál es la religión predominante en Pereira?
- ☒ ¿Qué relevancia histórica tiene el período Quimbaya en Pereira?
- ☒ ¿Qué influencia tuvo la colonización antioqueña en la fundación de Pereira?
- ☒ ¿Cómo se desarrolló Pereira durante la economía cafetera?
- ☒ ¿Por qué se le llamó a Pereira "Ciudad Prodigio"?
- ☒ ¿Cómo afectó la crisis cafetera a la economía de Pereira?
- ☒ ¿Qué impacto han tenido las remesas en la economía de Pereira?
- ☒ ¿Cuál es la proyección futura de Pereira como ciudad?
- ☒ ¿Qué universidades tienen presencia en Pereira?
- ☒ ¿Qué eventos deportivos importantes se han celebrado en Pereira?
- ☒ ¿Cómo contribuyó la declaración de Paisaje Cultural Cafetero al desarrollo de Pereira?